

l'industrie de la soie, sur les tapis connus sous le nom de tapis de Smyrne, les mines d'écume de mer de Eski-Cheir, l'agriculture, la minoterie, les voies de communication, en un mot sur tout ce qui peut intéresser notre commerce d'exportation. M. Dutemple a fait une œuvre des plus utiles, et il serait fort à souhaiter que des monographies intelligentes et détaillées de ce genre se multipliasent : le développement de notre commerce ne pourrait qu'en profiter.

CHARLES LAVENIR.

CLUB-ALMANACH, annuaire des cercles et du sport. 1883. Première année.  
— W. HINRISCHEN, éditeur à Paris, 40, rue des Saints-Pères. — Un gros vol. in-16 carré, de 1300 pages, prix : 40 fr.

Le *Club Almanach*, avec son élégante couverture parcheminée, les six belles photogravures et les deux cents dessins qu'il renferme est le véritable *Bottin* de l'homme du monde. Il vient heureusement combler dans la liste des publications annuelles une lacune qu'on a plus d'une fois déplorée. Pour en apprécier l'utilité et pour juger les services qu'il est appelé à rendre, il suffira d'énumérer rapidement les principales matières qu'il renferme. On y trouvera le calendrier romain et le russe avec l'indication des faits remarquables de la précédente année, la généalogie des maisons souveraines et princières, des monographies consacrées à un certain nombre de grandes familles, les ordres de chevalerie, les Parlements et les Diètes d'Europe et d'Amérique, les cercles de Société et sportives du monde entier avec la liste de leurs membres et les renseignements essentiels sur chacun d'eux, celle de tous les *yacht* et *rowing clubs*, etc. Une troisième partie est consacrée au sport international avec toutes ses variétés. La quantité des documents condensés dans ce volume, auquel son aspect trapu donne un aspect tout particulier, est véritablement prodigieuse.

Aussi nous félicitons l'éditeur de son intelligente tentative, que nous croyons appelée à un grand et légitime succès, et nous pensons être utiles à nos lecteurs en leur signalant cette indispensable publication. Le luxe avec lequel elle est éditée lui assure, du reste, sa place dans toute bibliothèque digne de ce nom.

CHARLES LAVENIR.

LES PREMIERS JANSÉNISTES. — PORT ROYAL, par Mgr ANT. RICARD.  
Un beau volume in-8 de 500 p. Paris, Plon, éditeur, rue Garancière. Prix : 8 fr. 50.

Après ses consciencieuses études sur l'*École Menaisienne*, Mgr Ricard, professeur à la faculté de théologie d'Aix, vient d'attaquer une mine nouvelle qui sera, nous en sommes sûr, tout aussi féconde que la première. L'histoire du jansénisme est, en effet, un champ où, même après tout ce qui a été écrit, même après le volumineux ouvrage de Sainte-Beuve sur Port-Royal, il y a encore place pour une abondante moisson.

Le profond mystère dont les premiers adeptes de cette secte nouvelle aimaient à s'entourer, l'habileté avec laquelle ils savaient si bien masquer leur stratégie, la duplicité et l'ambiguïté de leur langage devait, ce nous semble, être tout autant de stimulants pour un chercheur aussi infatigable que Mgr Ricard.